

ねえ。しかし僕も鐘紡争議に行きましたが、そうホメてばかりもいられませんね。やっぱり労働者の立場からすれば。

紡績も「女工哀史」的な条件をかかえていたが、マッチも労働環境はひどかったですよ。兵庫駅裏のせまい路地をはさんで民家が密集していて、そこで働くんですからね。僕が大正三年に神戸へ来たとき、ちょうど江戸の下町みたいなもので、テレビで時代ものを見ていた江戸の下町が写ると、その

ころがほうふつと浮かぶんです。それにしても、あのふた間ぐらいいの狭い長屋へ、郷里から次々と職を求めてやってきて、居候が多くて…。

柳田 みんな郷里の人をたよつ

わっている人は、大正の初めごろ川崎、神鋼の従業員だったのが独立したというケースが非常に多いんですね。地元の産業を見ていくときには、この点も大事なポイントだと思います。

情報背景に指導力

企業に市民の親しみ

落合 川崎なんかを定年でやめ

るんでなく、かなりの腕ききで、親類から金を借りたりして鉄工所を開くケースですね。尻池（長田区）あたりの鉄工所には、それが

多いです。長田に中小企業が進出するのは運河が開通して（明治三十二年）以後、まず精糖、製粉など比較的大きな工場が運河べりにできた。その後、マッチ工場や、かじ屋的な機械工場ができるようになりました。

落合 動きとしては市会のほう

落合 川崎なんかも定年でやめられたとき会頭の田村さんが反対しました。といつて金子が怒っていました。

新野 初期は会員になることが名譽だという時期があつたでしょう。

落合 そうすると、やはり会議所はそれなりの権限と役割を持っています。

新野 商工会議所が来年百年を迎えるんですが、その役割について…。

落合 そうした人物から、地元で育つ伸びた人、あるいは人材を養成して力をたくわえ規模を拡大した人、自分でわが城を守った人…といったタイプに分類して、いま

日本学士院（和達清夫院長）は去る十一月十二日、東京上野学士院で総会を開き十人の新会員を選んだ。学士院は学術研究会で優れた業績を挙げた学者達を優遇する学界の栄誉機関で、会員には終身年金百七十五万円が贈られる。金子武蔵氏（東大名誉教授）日本倫理学会長、西欧哲学思想の研究を重ねピューマニズムなど各方面的精神史的問題に関して独自の倫理学体系を樹立した。特にヘーゲルの研究で著名である。本会よりは御慶びの電報を発しました。

日本学士院（和達清夫院長）は去る十一月十二日、東京上野学士院で総会を開き十人の新会員を選んだ。学士院は学術研究会で優れた業績を挙げた学者達を優遇する学界の栄誉機関で、会員には終身年金百七十五万円が贈られる。金子武蔵氏（東大名誉教授）日本倫理学会長、西欧哲学思想の研究を重ねピューマニズムなど各方面的精神史的問題に関して独自の倫理学体系を樹立した。特にヘーゲルの研究で著名である。本会よりは御慶びの電報を発しました。

残つてリーダーシップをとつてるのはどのタイプか。そういう分析も面白いでしょうね。

一神戸経済界に与えた人物像を語つてもらえませんか。明治初期は川崎正蔵、松方と続く川崎の系譜。地場の素封家が興した企業群。それに中上川彦次郎、武藤山治ら近代経営を持ち込んだ人々…といふうにいくつにも分類できると思いませんが…。まず強烈な個性を發揮した金子直吉について、鈴木の焼き打ちにみられるようにらつ腕のイメージを市民がもつていたかどうか。

落合 川崎、三菱といった市民に直接かかわりのある企業ほど鈴木に关心を持たなかつたですね。川崎などは下請け企業、それに新開地、荒田といった商店街は企業になんらかの関連がある。つまりよそごとでないから親しみが深い。それに比べて鈴木は米とのつき合いだけ。金子や鈴木がにくいからではなく、生活苦へのウッパンが米騒動に現れたと思いますよ。

柳田 鈴木がつぶれた時の反応は意外に薄かつた。川崎、三菱が倒れたらそれこそ大変だったでしょう。松方さんの馬車なんか市民

はみんな知つていましたね。鈴木と市民のかかわり合いといえば、料理屋じゃないですか。花隈をさかんに利用していましたから。

一神戸を代表した経済人をざつと挙げてみますと、いろんな人物が浮かび上ります。それぞれの経済人をどう評価したらいいのか。新野 企業が残つたところは顕彰され、偉人伝がいまに伝わる。つぶれた企業は跡かたもない。また学校や社会事業を手がけた人は名前は永遠に残るわけですが、従つて経済人はその名だけで評価はできません。大事なのはピーカーの

時にいかに企業を掌握し、工ネルギーを燃焼させたかーを知ることでしよう。伝わる業跡に冷徹な目を通すことに歴史の重味があるわけですよ。という意味では経済人にとってはきびしい運命を背負つてましたといえますね。

（神戸新聞・昭和52年10月16日）

帝人株式会社特約店

富士商事株式会社

取締役社長 石本喜久次
専務取締役 石本幸久

大阪市北区絹笠町大江ビル
電話 大阪06-364-0177(代)



日塩株式会社

東京都千代田区丸ノ内2丁目6-2
電話 東京03(281)3101(代)

支店 東京 横浜 名古屋 神戸 四日市
倉庫 東京 横浜 名古屋 神戸 四日市
出張所 札幌 仙台 四日市
営業所 横浜本牧埠頭

ケミカルタンカー

國華産業株式会社

取締役社長 大久保延造

本社 大阪市北区堂島浜通1丁目63番地
TEL (06) 344-5626(代)
東京事務所 東京都港区芝西久保桜川町28番地
TEL (03) 504-2606

人はお豆腐が喰べ度い等と笑声が溢れて和かな情景、私の我流の家庭料理でもてなし時間の許す限り観を尽くした。

当時の宅の住いは富岡町三丁目で

小樽港を一望に見おろし、うしろは

小樽高商が控えてその夜景美は素晴らしく、マルセイユに次ぐという位

マドの赤い実が風情を添え、何とも云えぬ落着きを見せた。この借家は

人様の御世話で借りたが或る日、近所の奥様から家相がよくないと注意

されたが余り気にもしていなかつたところ、寒い冬を引越ししたが翌春

病気に罹り里の母に来て貰いこの事

を話すと心配して方位觀の天眠先生

を迎えた。御持参の礎石で調べられ

た末、便所の方に丁度鬼門に當

つて、いると云ふので早速淨めて造り替えたが九年の間病人も出ず何ごともなかつた。主人は御承知の通り一年に十回位東京、神戸へ出張勝ち多忙の身であつたが、十年目の秋表通りに転宅した。その翌年の三月やつと東京へ帰えることが出来た。この天眠先生早稲田大学文科出身、骨相学に通じておられるので何時も何かと相談を持ちかけたものです。

或る時星占いをして貰つたが近く

盗難の懼れありと、その月に主人の父と妹が北海道見物に訪れた。日曜

日に札幌へ案内し夜おそく帰宅した。

夜中の寝静つた頃、ふと私が目を覚ましたと庭の雨戸を切る音がするので

皆を起して電気をつけて見廻つたが

私の方は何の被害もなかつたのです

がこの事を早速家主さんに話すと、

云ふと庭の雨戸を切る音がするので

小樽に居た時分八百屋のおばさん

が泥棒なんか人につくもので家につ

がこの事を早速家主さんに話すと、

云ふと庭の雨戸を切る音がするので

盗られたと云ふことを聞き不気味な感じがした。別の話になりますが、ある日知人が東京から訪ねて来られた。『あなたは東京より西の方で仕事をする方が良い、人の下に使われる仁で無く中年一生の財をなす』と云われた。

後年この知人三十七歳から幸運運もなかつた。主人は御承知の通り一年に十回位東京、神戸へ出張勝ち多忙の身であつたが、十年目の秋表通りに転宅した。その翌年の三月やつと東京へ帰えることが出来た。この天眠先生早稲田大学文科出身、骨相学に通じておられるので何時も何かと相談を持ちかけたものです。

或る時星占いをして貰つたが近く

昭和二十年五月二十五日夜、わが家

は戦火で焼けた、防空壕のものは無

事だった。壕の土を主人が取りのけ

て第一番に私が這入つた。主人も二

人の娘もだまつて見ていた。

小樽に居た時分八百屋のおばさん

が泥棒なんか人につくもので家につ

くものでないと云うことも理があ

るようにも思われる。

その後私は家相の話になると天眠

先生の受け売りを喋口つてゐる今

も住居は西北に物置きと清い水の湧

か井戸が昔の姿でのこつてゐる今

度いと云われるままに先生を呼んで

来た。『あなたは東京より西の方で

上のことを是非天眠先生に見て貰い

度いと云われるままに先生を呼んで

神戸新聞「海鳴り止まず」に就いて

待望されていた「海鳴り止まず」第一輯

の発行は意外の好評を博し諸兄の御手許に

も多数お求め願つたことと存じます。更に

愈々第二輯の刊行準備に取りかかり、来る

四月上旬には上梓の予定であります。之に

には鈴木商店の今迄に知られなかつた重要な

面が解説も巧みに網羅されております。

実はこの企画の最初から小生の手許に

保有している鈴木商店の資料全部に過去

の体験談の思いつきを提供して参つたので

すが、今回計らずも社から小学生に多額の推

譲を賜りましたので茲にそのまま辰巳会に

寄贈させて頂くことに致しました。

(柳田)



映画一番星から

今村頼吉

昭和五十二年四月四日(月曜日) 年十二月十三日、享年七十一歳)
NHK連続TV小説「いちばん千夜子の歌だけは永遠に滅びるこ
星」が始つた。図らずも鈴木商店が挫折してから丁度五十年目である。原作は結城亮一の「あ、東京
星」が始つた。千夜子の歌だけは永遠に滅びることはない、甦れあの千夜子の懐しの歌声。

さて話は本筋に戻るとして、昭和五十二年四月四日鈴木商店整理に入和二年四月四日鈴木商店整理に入

童から上京した佐藤千夜子(初めのや三井物産初め大手商社の数社

高瀬春奈が演じたが病氣となり六月十三日より五大路子が代役を務めた)が一躍日本最初の流行歌手

第一号になつた丁度昭和三年(日商設立は同年の二月八日)で野口国治としてデビューした。昭和初

期に「波浮の港」「東京行進曲」「赤い靴穿いていた女の児」「旅人の唄」などで一世を風靡した。佐藤千夜子は最初のスターとしてデビューした。昭和初

期に「波浮の港」「東京行進曲」「赤い靴穿いていた女の児」「旅人の唄」などで一世を風靡した。この千夜子の人生は誠に波瀾にとみ失意のうち哀れ閉じたのだが(昭和四十三

年)、馬鹿な小樽高商が控えてその夜景美は素晴らしい実が風情を添え、何とも云えぬ落着きを見せた。この借家は人様の御世話で借りたが或る日、近所の奥様から家相がよくないと注意されただが余り気にもしていなかつたところ、寒い冬を引越ししたが翌春病気に罹り里の母に来て貰いこの事を話すと心配して方位觀の天眠先生を迎えた。御持参の礎石で調べられた末、便所の方に丁度鬼門に当つて、いると云ふので早速淨めて造り替えたが九年の間病人も出ず何ごともなかつた。主人は御承知の通り一年に十回位東京、神戸へ出張勝ち多忙の身であつたが、十年目の秋表通りに転宅した。その翌年の三月やつと東京へ帰えることが出来た。この天眠先生早稲田大学文科出身、骨相学に通じておられるので何時も何かと相談を持ちかけたものです。

或る時星占いをして貰つたが近く

替えたが九年の間病人も出ず何ごともなかつた。主人は御承知の通り一年に十回位東京、神戸へ出張勝ち多忙の身であつたが、十年目の秋表通りに転宅した。その翌年の三月やつと東京へ帰えることが出来た。この天眠先生早稲田大学文科出身、骨相学に通じておられるので何時も何かと相談を持ちかけたものです。

或る時星占いをして貰つたが近く

替えたが九年の間病人も出ず何ごともなかつた。主人は御承知の通り一年に十回位東京、神戸へ出張勝ち多忙の身であつたが、十年目の秋表通りに転宅した。その翌年の三月やつと東京へ帰えることが出来た。この天眠先生早稲田大学文科出身、骨相学に通じておられるので何時も何かと相談を持ち